



ESTE NUMERO ESTÁ CENSURADO

Boletín de Valdepeñas

SEMANARIO DE INFORMACIÓN LOCAL

Director-Gerente: LORENZO ARIAS CASTEDO

“Cada vida un voto,” (OSORIO Y GALLARDO)

Agudizado el problema social con los trastornos económicos de la gran guerra, ha de ponerse a contribución el esfuerzo de los Estados y el civismo de los ciudadanos por ya que no resolverlo sobrellevarlo.

Es doloroso, pero precisa confesarlo, que los preceptos del Decálogo, tanto por la rebeldía de los obreros como por la indiferencias de los patronos, no tienen fuerza coercitiva para resolver el problema.

Pensando humanamente, la solución es muy remota; ni patronos ni obreros unifican su esfuerzo ni deponen su odio; consideran el problema social como una lucha, y partiendo de este error, nunca puede surgir el acuerdo, si cada parte procura elementos de defensa y ventajas para el ataque.

El poder imperativo del Estado, acaso pueda ser ejercido, si se realiza muy rápidamente; pero no debemos olvidar que la gran guerra terminó principalmente, por la negativa de los socialistas alemanes a fabricar municiones, y el problema francés en Africa, tiene como solución para sus socialistas sean resueltas por la Sociedad de las Naciones.

No puede olvidarse la influencia de la guerra europea. El fracaso de los socialistas franceses y la muerte de Jaurés, testimonio de una manera evidente que predominaba el derecho de la fuerza y la guerra terminó porque socialistas de otra nación se negaron a colaborar; a la vista está que solo en cuatro años la fuerza del derecho va ganando terreno.

«Cada vida un voto».

Si la izquierda francesa logra su propósito y sus problemas de Africa se someten a la resolución de la Sociedad de las Naciones, en su resolución se juega una carta definitiva para el derecho y la fuerza, tan consecuentes acaso fueran tan trascendenciales, que no se atrevan a conjurarlas.

Estaban a conjurarlas. Muy crítico para resolver el problema, y como desde luego no pretendemos lograr la unidad por el desacuerdo de las partes; si el patrono mirase al porvenir y no se contentara con salir del día, acaso pudiera lograr la victoria procurando el desacuerdo; pero para eso precisa sacrificar algo, que no es precisamente el ideal de los socialistas, pues el girón que el patrono debía dejar es la participación del obrero en los beneficios, tesis que no aceptan los socialistas, por considerar que daría lugar a que el obrero incurriera en el capitalismo; pero es indudable que si el patrono tuviera este desprendimiento, la mitad del problema estaba resuelto, pues la división cundiría en las filas socialistas y si ésta no surge o se provoca, no deben olvidar gobernantes y gobernados todos, que a pasos agigantados surge la rebeldía que no consiente que el mundo sea patrimonio de insignificantes minoría.

A otros problemas se refería el señor Osorio y Gallardo cuando dijo «Cada vida un voto», pero es indudable que las cuatro palabrecitas tienen miga y no debemos olvidarlas.

P. C. V.

Banco Español de Crédito
Sucursal de VALDEPEÑAS

Capital: 50.000.000 de pesetas

Reserva: 24.197.239'86 pesetas

Domicilio social, Alcalá, 14, Madrid

A la Inmaculada Concepción

Era venido el suspirado día,
por el dedo divino señalado,
para que el cielo oyera la armonía
del himno más sublime que ha cantado
del mundo, enamorado de María.

La mano augusta que grabó indelebles
en el seno de todo lo creado
las sabias leyes que la vida rigen,
la que movió el abismo de la nada,
la que del tiempo señaló el origen,
la que la vida conoció increada,
la que en el caos derramó armonías
y en el vacío modeló grandezas,
y en los abismos encendió los días
y con su luz iluminó bellezas;
la que en los días del vivir primeros
selló los hechiceros
secretos de las grandes maravillas,
la que en el cielo derramó luceros
la que en los montes despeñó torrentes;
la que en los valles ocultó palomas
y desató las brisas y las fuentes,
pintó los lirios y esenció las pomas;
la que endulzó el sonoro
de aves cantoras incontable coro;
la que a los ojos de belleza avaros
les mostró de los días el tesoro
con ocultos teñidos de escarlata,
bellas auroras de oro
y mediodías de bruñida plata...

La mano omnipotente
que hizo del limo la gentil figura
de la primera humana criatura,
carne hermosa con alma inteligente...
aquella sabia mano,
providente, magnánima, divina,
quiso un ser, por bello soberano,
compeniar la hermosa peregrina
que vertió en lo divino y en lo humano,
y con la luz de todas las blancuras,
con la clave de todas las grandezas,
con el fuego de todas las ternuras,
con la esencia de todas las perezas,
con las mieles de todas las dulzuras
y la zifra de todas las bellezas,
grandiosa, exuberante

casta, ideal magnífica y triunfante,
más sencilla y gentil que las palomas,
más hermosa que el día
más pura que la luz y las arenas
más hermosa que el sol... ¡grizo a María!

¿Y cómo no crearla pura y bella,
si morada de Dios iba a ser ella?
Y fué limpia morada
del que pasó por Ella, Cristo Vivo,
puras dejando sus entrañas puras...
¿Mancha el beso del sol la inmaculada
nieves de las alturas?

El Dios que la creó quiso que el mundo,
sin su mandato Pura la sintiera...
Y el mundo bueno, con amor profundo
la sintió como era...

¡Gloria a Ti Madre mía,
que con tus plantas el abismo huellas,
y con tu luz disipas las negruras,
áurea alborada del dichoso día
de quien un rayo son las cosas bellas,
de quien un rayo son las cosas puras.

Gloria canto a tus plantas,
sol del Eden, de perfección dechado,
de quien átomos son las cosas santas,
que el Señor en la vida ha derramado;
de quien son un reflejo peregrino
las estrellas de luz resplandeciendo
y el coro de querubes refulgentes
que forman el divino
nimbo de luz de tu divina frente;
¡Dios te salve, María Inmaculada,
de la gracia de Dios favorecida,
y con todo el poder de Dios creada,
y con todo el favor de Dios henchida,
y con todo el amor de Dios amada,
la sin pecado original nacida,
la sin mácula Virgen coronada!

Flor de las flores, a loable encanto,
gloria del mundo, celestial hechizo...
¡Dios no pudo hacer más cuanto te hizo!
¡Yo no se decir más cuando te canto!

GABRIEL Y GALÁN

¡ATENCIÓN, GOLOSOS!

Aumentando su fama de día en día,
La CASA DE MAROTO en bollería,
Tanto y tanto su mercado ensancha
Que será la primera de la Mancha;
Pues teniendo de ricos mantecados
Un inmenso surtido,
No puede ya servir tanto pedido
Cual de Astorga las finas mantecadas.
Las tortas, cortadillos y empanadas;
Lo sabe todo el mundo y yo lo noto,
Que nadie las fabrica cual MAROTO.

Academia Mercantil

A CARGO DE

Manuel López de Lerma y Caro

Contador-Interventor
del Banco Manchego

Valentín Gil Redondo

Perito Mercantil y Jefe de
Cartera del Banco Manchego

Contabilidad.—Cálculos mercantiles.—Caligrafía.—Taquigrafía.—
Mecanografía.—Apertura y arreglo de Contabilidades

Honorarios módicos

Clase de nueve a once noche

CARCEL, NUM. 6, Moderno

La acreditada casa de VICENTE MARTÍNEZ de Madrid, Mayor, 6 :: Fuencarral, 12

ofrece su nueva Sucursal de la región de la Mancha establecida en VALDEPEÑAS, calle Seis de Junio, 40.

ALGUNOS DE LOS ARTÍCULOS DE ESTA CASA

Accesorios de Automóvil, lámparas Zenitran, Philipys Tungstram de un watio, medio watio, de automóvil y de radiotelefonía, aparatos, arañas y armaduras de luz eléctrica, maquinaria en general, aparatos y accesorios de radiotelefonía y todo lo relacionado con este ramo.

VICENTE MARTÍNEZ, Seis de Junio, 40, VALDEPEÑAS

Gran surtido en cazos, planchas, hornillos, estufas, ventiladores, aparatos de masaje, rayos ultra-violeta, secas pelos, etc., etc.

Grandes descuentos a revendedores

Pidan nuestras listas de precios

ECOS DE SOCIEDAD

El pasado día cuatro, festividad de Santa Bárbara, celebró su fiesta onomástica la distinguida señora de D. José González, administrador de correos de esta Ciudad; dadas las simpatías con que en esta población cuenta, fueron muchas las señoras y señoritas de nuestra buena sociedad que acudieron a felicitar a tan distinguida dama, que con su agradable trato y amena conversación hizo transcurrir las horas velozmente.

—Ha sido trasladado de Centenera de Andaloz (Soria) a Fontaneres (Valencia), nuestro buen amigo el maestro nacional don Saturnino González Pérez. Que sea entorabuena.

—Durante unos días ha sido nuestro huésped el distinguido y culto alferez de Infantería, de complemento D. Andrés García Fraile, que marchó a Linares adonde ha sido destinado por voluntaria petición a prestar sus servicios como Agente de Policía, cargo que venía desempeñando en Madrid.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro buen amigo el doctor Ballellato, en uno de esos viajes rápidos que realiza desde Madrid, en donde se encuentra asistiendo a un curso de ampliación científica y que terminará el día 15 del actual.

—Para el próximo día doce se ha señalado la fecha para el enlace de nuestro simpático y buen amigo don Manuel Caminero y Caminero con la

distinguida señorita Luisa Lasala y Lasala; por lo reciente de las desgracias que sufre la respetable y digna familia del novio, la ceremonia se verificará en el domicilio de la contrayente a las nueve de la noche, de indicado día en la mayor intimidad.

—También y el día diez del presente mes, contraerán matrimonio el culto y distinguido oficial del Cuerpo de Correos don Cecilio López Tello con la bella señorita María Josefa Sánchez Santa María.

—Por temor a que una indiscreción pudiera malograr el feliz éxito de ciertos planes que el elizeto joven de esta población está tejiendo desde hace varios días, nos abstenemos de hacer públicas ciertas noticias a nosotros llegadas y relativas a posibles diversiones en época cercana en la que nuestras lindas paisanitas sienten por breves días la alegría del vivir; tan sólo diremos que de ser un hecho lo que nos contaron será recordado por cuantos tengan el honor y gusto de presenciarse el Carnaval del próximo año de mil novecientos veintiseis; tomadas las cosas con tiempo es como mejor se preparan.

—El pasado día cuatro tuvimos el honor de saludar a las bellísimas y elegantes, Maruja y Carmina Varela y Cacho, de Santa Cruz de Mudela.

—Mañana día 8 festividad de la Purísima Concepción, celebran su santo entre otras las distinguidas y bellas señoritas de García Palacios, Portillo, Nieva y Castells, a todas muchas felicidades.

José M.^a Sánchez Pinarejo
Corredor de Comercio

Clínica de Urgencia
y Laboratorio de Análisis
a cargo de los doctores

Sanz Linares y Huertas Múgica

Análisis de Sangre, Reacción Wassermann, orina, esputos, y heces
Servicio permanente Médico-Quirúrgico.—Pl y Margall, 11. Valdepeñas

Andrés Caravantes
ODONTÓLOGO

Enfermedades de la boca y dientes, extracción dentaria sin dolor, empastos en platino y oro. Construcción de toda clase de aparatos, sistema oro y caucho.

Consulta permanente
Castellanos, 20.—VALDEPEÑAS

Nicolás Calvo Rodríguez

PROCURADOR
Asuntos judiciales y extrajudiciales.
Cobros de Créditos
Particiones de herencia
VALDEPEÑAS

POSTAL

La elocuencia del silencio

Si a sus definiciones atendemos nada tan opuesto a la elocuencia como el silencio, ya que éste es la negación de aquélla. Sin embargo es frecuente la paradoja de la elocuencia del silencio. La realidad es, que alguna vez callando, decimos más que en un discurso diríamos.

No siempre van juntos la elocuencia y el silencio. Así, el mutismo de los individuos depende de su idiosincrasia y es tan vario como múltiples los estados anímicos que lo generan.

Por el contrario, el del pueblo es siempre elocuente porque sólo a dos causas obedece: o silencio por conformidad o calla por miedo.

Analícemos éste por ser menos complicado. Cuando el pueblo calla por conformidad, es que todo va bien y así manifiesta su enfora.

Quando lo hace por miedo, es que todo va mal y le ahoga la mordaza.

De ambos modos el mutismo de un pueblo es siempre elocuente promesa de grandes acontecimientos.

Así, pues, ¿qué sorpresa se ocultará tras la prometedor elocuencia del amplio silencio actual?...

ANTONIO MERLO DELGADO

UN VIAJE EN TREN EXPRESO

Imitación de Campoamor

(Dios y al me perdonen)

CANTO PRIMERO

I
Cansado de correrla allá en la Corte,
en donde me dejé salud y seso,
volvía hacia mi pueblo en tren expreso.
A mi coche subió quien por su porte
no pareció villano;

al mirarle su rostro, ya en el coche,
y a pesar de ser noche
noté que era moreno y..... sevillano

II
—¿A donde vais?—le pregunté correcto.
—A hacer—me contestó—voy, un proyecto
para que una ciudad donde hay buen vino
tenga el mar por vecino.

—¡El proyecto es ameno!
—Obra de... un sevillano macareno.
—Que sea de un sevillano no es obstáculo
para yo figurarme el espectáculo
que contemplar podamos.

—Puesto que solos vamos
usted puede dormir, si dormir quiere,
rezar o meditar si lo prefiere;
yo a dormir voy, y espero,
que siendo usted perfecto caballero
el sueño mío no lo interrumpiere:

mi compañero dijo enternecido,
y al poco rato se quedó dormido.

III
El compañero sin cesar roncaba;
la máquina pitaba,
y la marcha del tren no era un exceso;
y yo quizás por eso
ni recé, ni dormí, ni meditaba.

IV
Caminar por la noche, si es oscura,
y más cuando la luna no fulgura,
igual que a mucha gente,
me resulta imponente....
La máquina paróse de repente
estando el campo lleno de negrura,
y me llevé el porrazo consiguiente.

V
Al maquinista pregunté:—¿Qué pasa?
y el maquinista contestó con prisa
acercando el farol de luz escasa:
—Que reventó la máquina de risa,
por el proyecto de la mar en casa.
(Pues también soy vecino
de la ciudad que tiene tan buen vino.)

—¿Hace tiempo que al pueblo no ha venido?
—Sí.—Pues lo encontrará desconocido.

VI
Allí verá al entrar, hechas de tierra
tantas trincheras como en la gran guerra;
caminos incubiertos,
arenales desiertos,
y ríos que no nacen en la sierra.

Ruas intransitables,
lodo y barro formando los montones,
cerros, crestas, morrones,
todos innumerables,
creando dificultad a los peatones.
Grandes lagos se ven en las calzadas
que están enlodazadas,
y tan escurridizas las aceras

que es raro que se vean *posaderas*
que no estén con el barro *rebocadas*.

VII
Allí se han transformado los oficios
buscando monetarios beneficios;
abunda tanto el barro y los barrancos,
que todos se dedican a hacer zancos,
y son imprescincibles sus servicios.

VIII
Todo así, el maquinista me lo dijo,
agregando después:—Más le diría,
pero ya nos veremos algún día,
para echar otro párrafo prolijo
que nos queda materia.

IX
La máquina lanzó fuerte silbido;
yo en mi coche subido,
viendo a mi compañero que roncaba,
dije, mientras los ojos me rascaba,
—Qué sueño más pesado que he tenido.

TARTARIN DE TARASCÓN.

Manuel León Navarro

2, CASTELLANOS, 2

Gran surtido en lanas inglesas de gran fantasía, para Señoras, 20 colores en felpas para Abrigos Señora. Felpas color Leopardo, Pantera, Nutria-Otomán.

Gran saído Gamuza.
Punto inglés a 9 y 11 pesetas kilo.

Casa Manolo

Madrinas de Guerra

Por mediación del ECO DE VALDEPEÑAS solicitan, de nuestras bellas paisanas, madrinas de guerra los siguientes bravos que pelean en Africa por el honor de la Patria:

Antonio Nápoles Pérez, del Batallón de Ingenieros de Tetuán Plana Mayor, Ceuta.

Bautista Gómez, de la Comandancia de Ingenieros de Ceuta, compañía de obreros; Ceuta.

Antonio Ruiz Rodriguez, del mismo que el anterior.

J. Vicente García, Angel Romero, José Martín y Juan Barreno, Sanitarios del Hospital en Cala del Quemado. Alhucemas.—Axdir.

Uno del Tercio, triste y solitario pide una madrina de guerra, llamado Juan José Ignacio D' Artagnan.—Tercio, 1.^a Legión 2.^a Bandera. Plana Mayor.

Fernando de los Ríos (sargento) y Cánovas del Castillo (sargento), ambos del Tercio también, 2.^a Bandera, 6.^a Compañía en Axdir.—Alhucemas.

Panificadora de Valdepeñas

S. A.

Fábrica de Harinas

Valdepeñas

Enrique Peñasco y Gallego

MÉDICO-CIRUJANO

Consulta de once a una

Buen Suceso, 30, Valdepeñas

PARTOS

Enfermedades Secretas

ELECTROTERAPIA

¡Labradores!

Si queréis hacer vuestra replantación con toda garantía, emplead los célebres híbridos porta-ingerfos de Monsieur Richter. R. 31, R. 57, R. 99 y R. 110. El Chascelas x Berlandieri 41 P. y el Berlandieri x Riparia 42 A, de los célebres viveros acreditados

La Vitícola Ayelense

sucesores de Ba-

lista Aparici

GERENTE:

Rosendo Sancho

También posee el *Olivo fenómeno*

Changlat-Real, de extraordinaria y pronta producción (a los tres verdores) como puede verse en la posesión de D. Eduardo Caravantes, de esta población.

Representante para la región

ARTURO ESPINOSA
Valdepeñas

Clases Nocturnas

de Contabilidad, Cálculos Mercantiles y Cuentas Corrientes con gran ampliación de los diversos métodos, de ocho y media a diez y media.

HONORARIOS MUY MÓDICOS

Detalles e informes

Angel Baras Padilla
Jefe de Contabilidad del Banco Español de Crédito.

Valbuena, 32

Centro Vitícola de la Mancha

Grandes Viveros de Vides Americanas para la reconstitución del viñedo, los más acreditados de la región.

Se cultivan las variedades más recomendadas en ingertos y barbados: 1.300.000 ingertos en cultivo; 2.500.000 barbados; 125.000 pies madres. Estos Viveros son reconocidos anualmente por la Dirección Agronómica de la Región.

Pidan informes a su propietario, en Villarrobledo, D. FRANCISCO R. SEDANO y al Director práctico D. ELIAS BORRAS, en Valdepeñas, despacho, Cárcel, 20.

FRANCISCO CAÑIZARES

ELECTRICIDAD EN GENERAL

Pintor Mendoza, 40

Dr. TOMAS CARO-PATON
ex-interno por oposición de la facultad de Madrid
CÁTEDRA DEL DR. AZUA
Enfermedades de la piel y secretas
Consulta de once a una
Pl y Margall, 12.—Teléfono n.º 6

ECOS VARIOS

Del momento político

Se abre un nuevo paréntesis.—Ya tenemos gobierno casi constitucional.

El Directorio Militar se ha ido. No ha sido «echado», como suponían los bagoreros a ultranza que ocurriría. La «dictadura militar» cesa para dar paso a la «dictadura civil», o lo que es lo mismo: ha cambiado la guerrera por el frac, el guantelete por el aristocrático guante blanco, pero en el fondo son idénticos, con idénticos modos y normas. El país riquísimo, enfermo de gravedad—por lo que al orden social se refiere—como en la histórica jornada de la noche del 13 de septiembre de 1923, al menos sufre una convalecencia de mucho cuidado y precisa aún el tratamiento de una rigurosa y saludable dieta en algunos preceptos de la Constitución y precisa seguir gobernando sin corte hasta una cura radical de todo lo pasado, a ser posible. Loados sean los procedimientos si a ese fin conducen.

Si la benévola censura nos lo permite, vamos a consignar, en uno solo de sus aspectos, el juicio que nos ha merecido la actuación del Directorio. Toda la prensa afecta al mismo y la neutral—con lagunas de silencio mal comprimido, rellenas con *vil prosa*, para disimular el despedir, el resto de los periódicos—se ha hecho el balance de la labor patriótica realiza por el Directorio, renunciando a repetir este trabajo, del que la historia dirá después su última palabra.

Pero el directorio voluntariamente fenecido, ha cometido un pecado y pecado gravísimo, según sus jueces inapelables: el de no haber hecho de España, por arte de *birli brolque*, el país de Jauja, en el que todo el mundo viviera sin pagar ningún tributo y sin trabajar. Es decir, que nos hubiera librado de la abrumadora carga que impone el vivir en Sociedad.

Y tanto y tanto problema como tenía España planteados, sobre todo, dos, el de la Hacienda y el de Marruecos, los hubiera solucionado de solo con un fiat... ¡Pero ir contra «intereses creados»...! ¡Pedir más sacrificios a la Nación!

¡Qué país, qué paisaje y qué paisanaje!

rres, doña Bárbara Alcayde, doña Lucía Ruiz, don Aurelio Merlo, don Andrés y don Víctor Díaz, don Licer Muñoz, don Venancio Carrasco, don Marcelino Ortega, don Tomás Deigado, don Miguel López Navarro; lo tiene solicitado don Gregorio Ruiz Maroto.

En la calle Torrecilla se llevan hechos: a don Manuel López de Lerma, don Santiago Pérez, don Carmelo Pérez, don José María Tejedo, viuda de don Gregorio Díaz, doña Carmen Sánchez Molero, don Fermín Lastra, don Miguel Navarro, Asilo de Ancianos; lo tienen solicitado en dicha calle, doña Guía Camacho, don José Manuel y don Carlos Galán, don Paulino de Leyva, Sres. Peinado y Compañía, don José Sánchez Solance, don Vicente Tarancón y don Eugenio Velasco.

En la calle Vera Cruz se ha efectuado a Religiosas Franciscanas. En la calle Prim, a don Ignacio Tarancón y don Tiburcio Merlo. En la misma calle lo tienen solicitado, don Fernando Antonaya, don Lucas Crespo Román y don Sebastián Merlo.

En la calle Castellanos a don Gabriel Sánchez, don José Camacho y don José Arrieta, hechas y por hacer, a doña Amparo Anca y Colegio de los SS. Corazones; don Carlos Elola y don Gregorio Sánchez, en la calle Vera-Cruz; don Ramón Merlo Calero, en Caldereros; don Vicente García Rojo, en Valbuena; don Caste Camacho, en Zarzas; y doña Victoria Díaz; don Francisco Belda, en Jijón, doña Franca Calero, id; don Pedro López-Tello, id; don Hilario Martí, id; don Andrés Sánchez González, id; don Vicente Tarancón, don Ricardo Aparicio, don Begnino Moreno, don José Merlo Sánchez, don Antonio Palacios Caravantes, don Santiago Ruiz Olivares, don Agustín Gómez; don Luis Palacios Sanchiz, don José Palacios, don Francisco Serrano, don Carmelo Madrid, Hijos de José Campos, en la calle don Francisco Morales. Y en la de Cejudo Peralta, don Miguel López de Lerma, don Pablo Fernández y don Manuel Barba, ya efectuadas.

El entusiasmo por hacerse con este importante servicio doméstico e industrial, cuando cada día más, como se ve por la lista que publicamos, dado el poco tiempo que se llevan haciendo estos trabajos.

En el número próximo daremos una interesante información.

Zendejas

el frasco grande de toda la fórmula
12'95

Farmacia de Tomás de Merlo
SEIS DE JUNIO, 53, Valdepeñas

Federación sanitaria

El presidente dimisionario de *Federación Sanitaria* de este partido judicial, Enrique Peñasco Gallego, hace saber a todos los societarios que pagaron la cuota de entrada, que los fondos que restan, 517,50 pesetas, están a su disposición para que los cobren cuando quieran.

Chumbarata dijo al Mutis:
—Tengo estropeado el cutis del abuso del Pay Pay.
—Pues usa la crema Gufis y bebe a pasto *Chufly*.

Dr. Ureña Delás

Médico-Oculista
de las Clínicas del Instituto Oftálmico Nacional de Madrid
calle Pl y Margall, 4
VALDEPEÑAS

Consulta en Manzanares
todos los viernes por la tarde, en casa del practicante Don Raimundo F. Pacheco, OBISPO, 24.

Camisería y Ropa Blanca
Especialidad en Equipos para Novias
GÉNEROS DE PUNTO
Corbatas y Novedades

Manuel Benítez

Sucesor de P. Arroyo
Arenal, 16, Madrid

Farmacia Moderna
DE
A. NOGEDAL

Escrupulosidad y esmero en el despacho y confección de recetas. Dosis exacta. Agua oxigenada NOGEDAL. Específicos Extranjeros y del País. Vendas, Gasas, Algodones, Bragueros, etc.

Seis de Junio, 20 Teléfono, 105

BATERIAS
CARGA Y REPARACION
LEONIDES GONZÁLEZ

Castellanos, 4 (Estorería de Alarcón)

Viuda de J. M. Rodríguez

Droguería, Perfumería, Ortopedia, Barnices, Colores, Pinturas, Pararrayos, Instalaciones eléctricas, Contadores, Motores eléctricos, Pajuelas y Productos enológicos.

Pl y Margall, 2.-VALDEPEÑAS

Cortés y Merlo

Almacén de Tejidos al por mayor y detall

La casa más surtida de la provincia en Tejidos Novedades y Pañería
VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Banco Manchego S. A.

CAPITAL: 2.000.000 de Pesetas
VALDEPEÑAS

Intereses que abona este Banco

En imposiciones a vencimiento fijo.
Al plazo de un mes, tres por ciento.
A tres meses, tres y medio por ciento.
A seis meses, cuatro por ciento.
A un año, cuatro y medio por ciento.

CAJA DE AHORROS

Libretas hasta 10.000 pesetas, cuatro por ciento anual.

Domingo R. de León en T. A.

Vinicultores :: Almacenistas

Exportador a Ultramar

VALDEPEÑAS (España)

MANUEL BARBA

Hierros Ferretería
ABONOS

Luis Caminero y López

Procurador de los Tribunales
Pintor Mendoza, núm. 2

Ignacio Tarancón

Cosechero Exportador de Vinos
VALDEPEÑAS

DROGUERIA SIGLO XX

Arturo Espinosa

Pl y Margall, 4, Valdepeñas

Contadores, Pararrayos, Cables y Lámparas eléctricas. Tubos de goma, Mangas de filtro, Materias colorantes y Productos químicos.

Agua del Salobral, para las enfermedades del riñón, hígado, estómago y hemorroides, insustituible y muy recomendada para los diabéticos.

Colegio de los Sagrados Corazones
(Calle de Castellanos)
Admite alumnos del Curso Preparatorio, Bachillerato, Comercio y Lenguas.

LA GRESHAM

Compañía inglesa anónima

de seguros sobre la vida

Fundada en Londres en 1848 y establecida en España desde 1882.

Reservas en valores del Gobierno español 22.938.176 pesetas.

Desde su fundación lleva pagado a sus tenedores de Pólizas más de

950.000.000 de pesetas.

Agente: D. José Arrieta Soler

Castellanos, 14

Aguas Potables

de Valdepeñas C. A.

Capital: 1.000.000 de pesetas

Seis de Junio, 35

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Las Gaseosas,

Sifones y Espumosos

DE LA

FÁBRICA NUEVA

es lo mejor que podeis beber

Pedidos en todas partes

PRECIOS CORRIENTES

Fábrica: Valbuena, 32, esquina Casco

Talleres Tomás

Plaza Palacio, 11. BARCELONA

Tuberías de acero sistema TOMAS, válvulas de paso, fuentes, registros y demás accesorios.

Lleva más de 1.000 poblaciones canalizadas en España.

Antonio Eikelman

Taller Mecánico

Seis de Junio, 26, Valdepeñas

Se hacen toda clase de reparaciones de motores y maquinaria industrial.

JUAN GIMENEZ LEON

Pl y Margall, 1, VALDEPEÑAS

Grandes novedades

Mercería—Bisutería—Perfumería y Ultramarinos

LA FAVORITA

Peluquería Higiénica y Moderna

de Antonio Camacho

Pintor Mendoza, 7

Servicio esmerado

Se sirve a domicilio

MANUEL CRUZ MERLO

Banquero

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

La traida de aguas

Instalaciones particulares

Siguen con toda actividad los trabajos de zanjeo en las calles para el tendido de tubería, habiéndose intensificado en la calle del Pintor Mendoza en el trozo comprendido entre la del Seis de Junio y Paseo de la Estación, continuando por el centro de éste. Como estos trozos son los que hace poco fueron sacados a la subasta para su adquinado, a la vez se irán haciendo las derivaciones de tubería a todas las casas, para después no tener que levantar el pavimento cuando lo soliciten los propietarios.

Además, se han hecho ya las instalaciones siguientes: en la calle del Mediodía, a doña Josefa Rodríguez, don Alfonso Martín Hurtado, don Juan de Dios Artasio, don Juan José López Sánchez, don Francisco Castellanos, don Alberto Merlo Asensi, don Hermenegildo González, don Faustino To-

Dámazo Caminero

DROGUERIA

PERFUMERIA

y

ARTICULOS de BODEGA

VALDEPEÑAS

Teléfono, núm. 11

Telegramas: CAMINERO

YODEOSAL

USO EXTERNO

Compuesto de yodo, mentol, éter salicílico y alcanfor

CALMA AL INSTANTE

CURA INFALIBLE

CATARROS, REUMA,

NEURALGIAS, GOLPES

No mancha la piel, no quema ni produce yodismo

Venta en Farmacias, Droguerías y

Martínez Campos, 1 - Laboratorio - MADRID

Institución Moderna de Enseñanza

Colegio incorporado al Instituto de Ciudad Real

DIRECTOR: DON FRANCISCO S. CARRASCO, LICENCIADO EN CIENCIAS

SEGUNDA ENSEÑANZA (con internado)

CORREOS TELEGRAFOS

PRIMERA ENSEÑANZA (graduada)

Magisterio, Comercio, Peritos Agrícolas, Contabilidad, etc., etc.

HIJOS DE AYALA Y JUAN

HARINAS, VINOS Y ALCOHOLES

MANZANARES (Ciudad Real)

EL TEATRO DEL ESTADO

El Coliseo regio, de Madrid, grandeza erigida sobre el barro, sobre la tierra movediza y el fango de las corrientes subterráneas, como toda grandeza basada sobre tan deleznales sustentáculos, se grietea con los golpes del progreso, con los avances de la civilización (las obras del «Metro» en este caso), y se teme por su total derrumbamiento. Preciso es restaurar esa grandeza o erigirla de nuevo sobre fundamentos más sólidos y permanentes. Y se habla, para ello, de la inversión de quince, de veinte, de veinticinco, de treinta millones de pesetas...

Tratándose de un asunto de explotación, de un monumento que se eleva para recreo y solaz de un limitado (y habitual puede decirse) número de personas, la lógica y el sentido natural indican que debiera sufragar esa obra una Empresa particular, o, a lo sumo, el Municipio de la población cuyos habitantes, casi privativamente, han de disfrutar los beneficios de la tal obra.

Pero en este caso fallan la lógica y el sentido natural: la restauración del viejo o el levantamiento del nuevo Coliseo regio la sufragará el país «porque ello es compromiso de la dignidad nacional».

De modo que ya no es sólo caso de dignidad nacional la guerra de Marruecos, sangría perpetua de vidas y millones, sino que también los monumentos suntuarios, de expansión y recreo de la Corte.

Así, pues, ya lo sabéis: tú, ciudadano español que vives en los pueblos (si vivir puede llamarse a esa vida tuya), labrando con penoso esfuerzo y fatigas incontables la tierra que, mediatizada en su natural rendimiento por el rigor del Fisco, apenas te da para mal comer; vosotros, pequeño comerciante, artesano, empleado pueblerino, que reducidas vuestras utilidades a lo ínfimo (por las mil gabelas y alcabalas que las desangran), arrastráis una mísera existencia, sin satisfacciones ni estímulos para la materia ni el espíritu, tendréis que contribuir a costear esas obras de magnificencia y ornato cortesanos.

No importa que sangrés dolorosamente por la herida, constantemente abierta, de los hijos perdidos en campaña, de la tributación creciente y desmesurada, de las cosechas perdidas por falta de canalización de las aguas y de instrucción y tutela agraria, por las comunicaciones deficientes, por la ausencia de Tratados que favorezcan al comercio, a la industria y la producción... Tendremos Colonias o zonas de protectorado, como las más grandes potencias, y tendremos también suntuosos Coliseos, como las más grandiosas ciudades europeas.

Tú, ciudadano español de los pueblos y las aldeas, suburbios nacionales; tú, pobre lugareño que formas parte del Estado como el yunque de la herrería, para sufrir sus golpes, o como la columna del edificio, para sufrir su peso, apenas irás nunca a la Corte. Si alguna vez vas, será quizá para quedarte tú o dejar a tus hijos, sanos y fuertes, en el Cuartel, o, enfermos y desdichados, en el Hospital... Y no podrás admirar cómo por arte taumatúrgico que escapa a tu limitada comprensión, tus humildes monedas, manchadas con limo de la tierra y sudores de tu cuerpo, se han transformado en mármoles, pórfidos, láminas auríferas, lunas venecianas, so-

les eléctricos y cuanto el arte y la riqueza, en copulación ostentativa, pueden reunir en el Teatro del Estado...

Pero si alguna vez, a instancias de familiares o de amigos e imponiéndote un dispendio quizás único en tu modesta vida, fueras al Coliseo regio de la Corte, ¡con qué inefable temblor de encogimiento y de poquedad te cohibirías ante tanta grandeza decorativa de sitio y de personas!... Y, sin embargo, lugareño, campesino, labrador español, ¿quién sabe si tú fueras, socialmente, patrióticamente, cristianamente, lo más grande y más elevado que allí hubiese...

EMILIO CORNEJO CAMINERO.

BANCO HISPANO-AMERICANO

Sucursal de Valdepeñas

Capital: 100.000.000 de pesetas

Reserva: 25.180.662'92 pesetas

95 sucursales en España. Realiza toda clase de operaciones de Banca. Abre cuentas corrientes a la vista y admite imposiciones a plazo fijo, a diferentes tipos de interés, según los casos.

La zona comercial de la Sucursal de Valdepeñas abarca la provincia completa de Ciudad Real.

Pídanse a la misma Listín de Cambios y condiciones.

POR HIGIENE SOCIAL

UNA CENSURA NECESARIA

¡Cuántas veces cualquier precaución que el Estado quiso tomar para su seguridad y defensa fué interpretada en España como síntoma de reacción y obscurantismo! ¡Cuántas veces los depositarios y voceros de las esencias liberales rasgaron sus vestiduras! Y sin embargo, nosotros sostenemos la diferencia entre la libertad y la licencia, por cuanto supone la primera ordenación y la segunda desenfreno. Y sostenemos que eso no es cosa que digamos nosotros, sino que es la práctica de los pueblos más cultos y progresivos, de las potencias mayores. Los Estados Unidos y la Gran Bretaña marchan a la cabeza en ello.

¡Libertad! Esos pueblos proclaman toda suerte de libertades, pero establecen para ella un límite: el de la vida del propio Estado, extendiendo a éste el derecho de legítima defensa que tiene todo ser para defenderse de quienes le atacan de aquello que es más esencial. Y sólo los países débiles, aquéllos que, como ayer decíamos, sufren una crisis de autoridad, proceden de otro modo.

¿Ejemplos? A millares los podemos citar: pero no son casos y ejemplos del pretérito lo que queremos sacar a plan en el día de hoy. Se trata de un ejemplo presente, y nos lo ofrece Holanda, donde se respira un ambiente puro de derechos y libertades.

Léase lo que el corresponsal en Amsterdam del «Diario de Barcelona» escribe a este colega:

«El Jefe del Gobierno, que es un severo calvinista, ha inaugurado su estancia en el Poder haciendo votar nuevas restricciones dentro de la ley contra la licencia en los «cines», y no le ha faltado apoyo ni en las derechas ni en las izquierdas, y por una fuerte mayoría, la ley, que es acaso la más rigurosa del mundo entero, ha sido aprobada en la Cámara. En lo sucesivo, los «films» serán sometidos a un doble, o por mejor decir, un triple «control».

Tenemos en primer lugar una Comisión gubernamental que aprueba o rechaza las películas, teniendo en cuenta la seguridad del Estado y las buenas costumbres; luego, para que se conceda

la autorización de exhibirlas ante menores de dieciocho años, será preciso que en cada Municipio las apruebe una Comisión nombrada por el Ayuntamiento. Y hay más todavía; un director de «cine» que quiera marchar de acuerdo con las Asociaciones culturales tendrá que inscribir su local en la lista de los inspeccionados por dichas entidades, y tendrá, por tanto, que someterse a un tercer «control». Este no existe en Amsterdam ni en La Haya, pero sí en muchas poblaciones pequeñas, donde el cuito mantiene una preponderancia absoluta. Los autores de la ley creen que en muchas provincias será imposible a los directores prescindir de esta tercera sanción y que se apresurarán a solicitarla para ponerse en pugna con las familias religiosas.»

Como puede advertirse, la primera de las censuras a que es sometida una película es la del Gobierno, para ver si ataca a la seguridad del Estado. Se comprende que el «cine» es un elemento de fuerza pedagógica—buena o mala, según el empleo que se haga de ella—, pero no se la deja por eso mismo en libertad.

Y tras de la censura previa del Estado va la del Ayuntamiento, y luego la de las Asociaciones de padres de familia. ¡Y todo eso se vota y aprueba en el Parlamento sin distinción de derechas e izquierdas!

Es seguro que en España no se podría dar ejemplo parecido; pero es seguro también que esa diferencia explica muchas cosas.

Chauffeur-mecánico

del Centro Electro-Técnico se ofrece: detalles, Infante, 28, Valdepeñas.

LUIS SANTAMARIA

Drogas, artículos para bodegas, colores y barnices.

Grasas y aceites minerales.

Agente Ford

EN VALDEPEÑAS

Gómez y Olivares

TEJIDOS

del Reino y Extranjero

Pañería y Novedades

VALDEPEÑAS

Emilio González Pérez

Sucesor de González y Villegas



MUEBLES

Pi y Margall, núm. 7

DINERO BARATO

Agencia de Préstamos

PARA EL

Banco Hipotecario de España

Esta casa se encarga de tramitar con toda rapidez y absoluta reserva, las peticiones de préstamo que se le confíe.

El Banco Hipotecario de España, ofrece tales ventajas que en muchos casos los préstamos e intereses se cancelan mediante el pago anual de un siete por ciento aproximadamente.

Comerciantes y Propietarios, pueden desenvolverse en sus negocios librándose de la usura sin agobios de plazo mediante el pago de cantidades insignificantes.

Facilita detalles e informes verbalmente o por correspondencia, D. Cestino Sanz, Valdepeñas

Este número está censurado



DE ORIENTACIÓN PROFESIONAL

LA VOCACION

II

Decíamos en nuestro artículo anterior que, muchas veces, dependía la felicidad o la desgracia y la alegría o el mal humor de los individuos de su acertada o equivocada elección de carrera u oficio. Pero no es solo el individuo quien gana o pierde con la acertada o equivocada elección de su destino en la vida: están por medio, en concorde comunidad de intereses, la familia, el Municipio y, en último término, la nación. Todos estos intereses colectivos, muy dignos de respecto, se resentían grandemente del perjuicio nacido de no estar cada cual en el sitio que debe estar; y a todos, familia, Municipio, etc; pero muy especialmente a padres y educadores, interesa estudiar y aplicar debidamente la vocación de los aprendices o estudiantes, porque con ello se consigue la felicidad de los interesados y la prosperidad de la Patria.

No hay que confundir la vocación con la aptitud. La primera es la natural inclinación que sentimos por una determinada profesión, mientras que la segunda es nuestra favorable disposición para ejercerla. Se puede sentir vocación por una carrera y sin embargo no ser apto para ella.

Vocación y aptitud son condiciones igualmente necesarias: pero si las valorizamos en orden a los intereses de la vida, la vocación supera en valor a la aptitud. La aptitud equivale a poder y la vocación a querer y si querer es poder, la falta de aptitud podrá ser suplida muchas veces por la vocación.

La vocación es dos veces poder: ella nos hace fácil lo difícil, ameno lo árido y fecundo lo estéril. Por ella vela el sacerdote sobre los altares por la pureza de nuestra religión y el abogado defiende el cumplimiento de la ley. Por ella el agricultor explota los campos, el médico cura a los enfermos, el profesor enseña a las juventudes y el militar defiende a la Patria. Sin vocación el funcionario ejerce su profesión sólo nominalmente; pues el valor efectivo de lo que cada uno produce, lo da la vocación.

Quien no siente vocación no le importa gran cosa la dignidad profesional, virtud que dá a quien tiene la dicha de poseerla, valor para defender su profesión, corazón para amarla, alimentos para proseguirla y recursos para practicarla. La vocación es la indispensable antesala de la prosperidad. Sin ella nadie debiera empezar a ejercer profesión alguna. Muchos padres, por un equivocado y excesivo amor paternal, desvían, sin querer, la vocación de sus hijos, no consiguiendo con su proceder sino torcerla provisionalmente; pues, la vocación, como todo lo natural, surgirá más tarde, definitiva y triunfante, bajo la influencia de las condiciones personales del individuo que, a determinada edad, se da perfecta cuenta de lo que vale y para lo que vale. Ejemplos:

Galileo fué un gran matemático que brilló en el campo de la Física y en el de la Astronomía, a despecho de su padre que le obligó a ser médico. Mozart fué músico y Virgilio poeta, porque no siguieron el mandato paternal, si no la voz de su vocación. Nuestros Joaquín Sorolla y Pío Baroja, el primero en la Pintura y el segundo en la novela, se han hecho justamente célebres por la misma razón. A Sorolla, huérfano de padre y madre desde los dos años, quiso hacerle de su mismo oficio (herrero) un tío suyo que lo recogió; y, estuvo ocupado algún tiempo en tirar del fuelle; pero en cuanto Sorolla tenía un rato de ocio, por pequeño que fuese, lo dedicaba a la pintura por cuyo bello arte sintió, desde muy niño, loca afición y en el que, más tarde, llegó a ser una gloria nacional. Baroja sintió primeramente afición por la Marina y después se hizo médico; y, ni en una ni en otra profesión

hubiera podido alcanzar los lauros que como novelista, ha conquistado.

Hay, sin embargo, casos raros de vocaciones falsas. Ejemplo de esto último lo tenemos en nuestro insigne Cajal. Este celebre médico español, mostró en su infancia decidida vocación por la pintura hasta el punto de llegar a ser una pesadilla para su madre porque nunca podía tener las paredes de su casa limpias de pintarrajós; y, sin embargo, habido en Histología donde Ramón y Cajal ha encontrado su justa y gloriosa fama universal.

Y así como el pez muere en el aire, que es donde precisamente vive el pájaro, así hay muchos hombres que son desgraciados en la misma profesión que a otros hubiese hecho felices. Por todo esto, es de suma importancia que cada cual, oyendo el imperioso mandato de su vocación, esté donde deba estar y preste sus servicios donde deba prestarlos. Quien se coloca con arreglo a su vocación y se enorgullece de pertenecer a su profesión y siente por ella un cariño rayano en el sacrificio, trabaja con alegría, con entusiasmo, no se duele de las fatigas y sinsabores inherentes a la misma y produce más y mejor.

Sigamos en la elección de nuestra profesión lo que dicte la Naturaleza, porque la Naturaleza no miente. El hombre—a veces tan atrevido como ignorante—suele violentarla en algunas ocasiones, siendo el primero en sufrir los funestos resultados de tales desobediencias.

Joven lector, elige tu oficio o carrera con arreglo a tu vocación y de acuerdo con tus aptitudes; y ten especial cuidado en no trocar los papeles porque, aparte de que jamás harás grandes progresos en tu profesión si no supiste primero elegirla y después amarla, vivirás siempre aburrido, disgustado, molesto, en una palabra, serás un fracasado.

EDUARDO BERNAL

La Flor de la Mancha

Para Turronec finos y Mazapanes exquisitos que compiten con los de Toledo, nadie como la

CASA BERNARDO

Variado surtido en Pastelería y Licores finos.

Federico de la Calle

Fabricante de Alcoholes y Exportador de Vinos

— EN — Valdepeñas, Jerez y Tomilloso

Andrés Sánchez González

VINOS Y HARINAS

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Dr. A. Ballesteros Alcayde

Cirugía General

y Enfermedades del Estómago

Pintor Mendoza, 5 — Teléfono 116

VALDEPEÑAS

JOYERIA, PLATERIA Y RELOJERIA

DE

GARCIA

Almacenes y Talleres

VALDEPEÑAS.—Castellanos, 9

Casas en CORDOBA.—Carlos Rubio, 1

Imprenta de Mendoza.—VALDEPEÑAS

Igualatorio Médico-Quirúrgico

Seis de Junio, 26, Valdepeñas

Consulta diaria de enfermedades de los Ojos, a cargo del especialista de Madrid, DON MANUEL RUIZ CUEVAS
Nariz, Garganta, Oídos y Medicina en general, DON MANUEL BALLEMATO

Este establecimiento dispone de una magnífica instalación de RAYOS X fija y de un aparato portátil para radiografías urgentes en el propio domicilio del enfermo. También dispone de los más perfectos aparatos para corrientes eléctricas, farádicas, galvánicas, mixtas, alta frecuencia y electrolisis. Y por último, cuenta con una perfecta instalación de diatermia.